

Y no acusar ahora a Tohá

La apuesta opositora de esperar que el Gobierno "se desangre" en caso Monsalve

Entre los analistas hay quienes valoran que se eviten riesgos, mientras otros ven al sector "poco proactivo"

Mario Contreras D.

Desde que estalló el caso Monsalve, la oposición apostó por enfrentar unida el tema, tanto por razones políticas formales —no están los votos para una acusación constitucional a la ministra del Interior— como de fondo, porque prefieren "cuidar el buen ánimo" entre ellos y esperar que el Gobierno "se desangre" en la autodefensa de Carolina Tohá y el Presidente Boric.

Ello, cuando sucesivas encuestas han mostrado cómo la polémica golpea a La Moneda (DataInfluye de hoy señala que el caso Monsalve supera a la delincuencia como tema que puede afectarles). En esa línea se entiende la estrategia de la derecha de sacar al pizarrón al Gobierno y no apretar el "gallito" de la AC por ahora.

De todas maneras, la oposición ya ha citado a Tohá a una sesión especial al Congreso, y la ministra ha debido responder varias veces por el tema en el Congreso. La Cámara votó la creación de una comisión investigadora y el 29 de octubre, hubo una acalorada sesión especial en que Tohá se defendió con vehemencia ante la arremetida opositora. En paralelo, ha tenido que abordar el escándalo cuando el tema ha aflorado en sesiones de comisión.

Una alta fuente de CHV plantea que "venimos de un par de buenas rachas, mostrando orden en los libelos contra los supremos Vivanco y Muñoz, más la estrategia municipal que dio buenos resultados". De ahí que para el sector la doctrina verbalizada por el diputado de Evópoli, Francisco Undurraga ("cuando el Gobierno se está equivocando, hay que dejar que se siga equivocando"), resulta acertada.

"El Arte de la Guerra"

La decana de la Facultad de Gobierno de la UAI, **María José Naudón**, cree que "es una estrategia recomendada en El Arte de la Guerra (Sun Tzu), varios siglos antes de Cristo Traducido a la situación actual, sugiere que una AC mal fundamentada o



SEBASTIAN CISTERNAS/ATON

“

Una AC mal fundamentada o precipitada podría ser contraproducente y terminar beneficiando al Ejecutivo. Chile Vamos evalúa bien",
Marí José Naudon, UAI

“

La oposición no necesita recurrir a este tipo de instrumentos para que el Gobierno se vea complicado",
Claudio Alvarado, IES

precipitada podría ser contraproducente y terminar beneficiando al Ejecutivo. Chile Vamos entiende y evalúa bien este punto".

Por eso, el presidente de la UDI, **Guillermo Ramírez**, resalta que "en las últimas semanas las oposiciones han mostrado una altísima capacidad de coordinación. Esperamos mantener este espíritu de cara a la segunda vuelta de gobernadores. Perder una AC puede dañar ese espíritu, y yo creo que lo más relevante ahora es cuidar la unidad".

Una fuente de Evópoli plantea que no se puede redactar aún una AC porque hay muchas interrogantes sin responder. Entre otras, la llamada de Tohá a Monsalve el

martes 15 de octubre para que fuera al hotel porque lo estaba esperando la PDI. Argumenta que no se sabe el grado de información que manejaba ella, qué le dijo a Monsalve, etc.

La secretaria general de RN, **Andrea Balladares**, manifiesta que "aunque existen fundamentos sólidos, sin los votos necesarios (para una AC) se corre el riesgo de lograr el efecto contrario: fortalecer a una ministra que ya no se sostiene en el cargo y que ha cometido errores, desde el momento en que no solicitó la renuncia a su exsubsecretario y no protegió oportunamente a la denunciante".

En CHV prefieren ver cómo evoluciona la investigación de la Fiscalía. Pero en el Partido Republicano existe un matiz: piensan que la ruta seguida es "fruto del sentido común", pero que hay momentos en que se deben tomar decisiones". Los libelos se presentan "cuando se tiene la convicción. Si se pierde no es por mala estrategia, sino porque no hubo mayoría política".

El secretario general UDI, **Juan Antonio Coloma**, recuerda que han tomado medidas fiscalizadoras como la sesión especial y la comisión investigadora (aprobada ayer). En esta última, dice, "vamos a citar no sólo a Tohá, sino a todos a quienes supieron los antecedentes de Monsalve. No descartamos que una de las primeras diligencias sea enviar un cuestionario por escrito al propio Presidente Boric". También analizan acciones judiciales.

¿Unidad o demasiado respeto al Gobierno?

Entre los analistas, Naudon opina que "ha existido una cierta unidad de criterio en la oposición", añadiendo que "habrá

que ver cómo influye en esta estrategia el hecho de que el Presidente haya asegurado que no habrá cambio de gabinete. Tiendo a creer que la declaración de Boric es parte de una estrategia donde, para salvar a Tohá, han buscado transformarla en víctima del ataque de la oposición. Por eso, el ejercicio es complejo". Y advierte que "una nueva AC fallida restaría credibilidad a la oposición".

En el mismo sentido, el director ejecutivo del IES, **Claudio Alvarado**, afirma que "sin duda es mejor esperar. No veo motivo alguno para que la oposición se arriesgara a un fracaso político innecesario. La oposición tiene que exigir al Gobierno todas las respuestas pendientes". Acá hubo, agrega, "realismo político (falta de votos), reflexión más profunda sobre el uso de las AC pero también, la oposición no necesita recurrir a este tipo de instrumentos para que el Gobierno se vea complicado por el caso Monsalve".

Diferente es la perspectiva del profesor y analista de la Facultad de Economía y Gobierno de la U. San Sebastián, **Kenneth Bunker**, quien cree que "los votos se consiguen en el camino. Si siempre se esperan los votos, si no se van construyendo los argumentos, si no se construye el momento, están fallando como oposición".

"He visto que en general una oposición más bien pasiva, excesivamente respetuosa con un Gobierno que se ha equivocado demasiado; pasiva cuando debiese ser más proactiva para resolver la crisis ya sea por la razón o la fuerza (AC)", señala. "La oposición tiene que ser más proactiva, tiene que subrayar los errores. No para ganancias políticas, sino que también preocuparse del estado de la nación".